



**RIDAA**  
Repositorio Institucional  
Digital de Acceso Abierto de la  
Universidad Nacional de Quilmes



Universidad  
Nacional  
de Quilmes

López, Ernesto

## Presentación



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Argentina.  
Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 2.5  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/>

Documento descargado de RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes de la Universidad Nacional de Quilmes

*Cita recomendada:*

López, E. (1996). *Presentación*. *Revista de ciencias sociales*, (5), 5-7. Disponible en RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes  
<http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/1432>

Puede encontrar éste y otros documentos en: <https://ridaa.unq.edu.ar>

# REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

---

**La evolución de la idea de democracia de Rousseau a Robespierre**

João Quartim de Moraes

**Democracia, estado y reforma económica en la Argentina  
(1983-1996): ¿trece años no son nada?**

Antonio Camou

**La modernidad y la concepción hegeliana de la política  
en el pensamiento de Marx**

Marcelo Altomare

**Los paradigmas y los programas de investigación en ciencias sociales**

José Ramón García Menéndez

ARTÍCULOS

SECCIÓN  
TEMÁTICA

---

**Estrategia**

Mario César Flores / Thomas Scheetz

---

**El impacto democratizador  
de la extensión de la obligatoriedad escolar**

María del Carmen Feijóo

**Culturas, identidades y fronteras:  
una mirada desde las producciones del cuarto mundo**

Claudia Briones

**Dictadura e Iglesia en Quilmes.  
Contexto para una investigación**

Emilio F. Mignone

INVESTIGACIÓN

5

Universidad Nacional de Quilmes

Diciembre de 1996



REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

# UNIVERSIDAD NACIONAL DE QUILMES

*RECTOR*

Ing. Julio M. Villar

*VICERRECTOR*

Lic. Ernesto Villanueva

*SECRETARIO ACADÉMICO*

Lic. Jorge Alberto Flores

*SECRETARIO GENERAL*

Lic. Mario Greco

*SECRETARIA DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA*

Lic. María del Carmen Feijó

*SECRETARIO DE EXTENSIÓN UNIVERSITARIA*

Lic. Alejandro Villar

*DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES*

Lic. Ernesto López

*DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA*

Dr. Ricardo Gianotti

*DIRECTOR DEL CENTRO DE ESTUDIOS E INVESTIGACIONES*

Prof. Mario Albornoz

La *Revista de Ciencias Sociales* es una publicación de la Universidad Nacional de Quilmes, Roque Sáenz Peña 180 (1876) Bernal, Buenos Aires, República Argentina. Fax: (541) 259-3001. ISSN: 0328-2643. Aparece los meses de abril y septiembre. Precio del ejemplar \$ 10.- Suscripciones: Individual \$ 16.-, Institucional \$ 20.-, Exterior US\$ 30.- Cheques y giros a nombre de la Universidad Nacional de Quilmes.

# REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

5

Universidad Nacional de Quilmes

## REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

DIRECTOR  
Ernesto López

SECRETARIO DE REDACCIÓN  
Marcelo Altomare

CONSEJO EDITORIAL  
Roque Dabat  
María del Carmen Feijó  
Jorge Alberto Flores  
Roberto González Gentile  
Mario Greco  
Roberto Marafioti  
Eduardo Passalacqua  
Germán Rodríguez

CONSEJO ASESOR  
Mario Albornoz  
Carlos Altamirano  
Emilio de Ipola  
Jorge Dotti  
John S. Fitch  
Aníbal Ford  
Bernardo Kosakoff  
Pedro Krotsch  
David Pion-Berlin  
Juan Carlos Portantiero  
João Quartim de Moraes  
Eliezer Rizzo de Olivera  
Beatriz Sarlo  
David Scott Palmer  
Héctor Schmucler  
Emilio Tenti Fanfani  
Oscar Terán  
Ernesto Villanueva  
Sergio Zermeno

DISEÑO  
Pablo Barragán

### Presentación 5

#### ARTÍCULOS

#### **La evolución de la idea de democracia de Rousseau a Robespierre**

*João Quartim de Moraes* 9

#### **Democracia, estado y reforma económica en la Argentina (1983-1996): ¿trece años no son nada?**

*Antonio Camou* 31

#### **La modernidad y la concepción hegeliana de la política en el pensamiento de Marx**

*Marcelo Altomare* 49

#### **Los paradigmas y los programas de investigación en ciencias sociales**

*José Ramón García Menéndez* 63

#### SECCIÓN TEMÁTICA

#### **La dimensión estratégica de la integración regional**

*Mario César Flores* 77

#### **Un ensayo sobre misiones, despliegue y costos militares para países medianos: el caso argentino**

*Thomas Scheetz* 85

#### NOTAS DE INVESTIGACIÓN

#### **El impacto democratizador de la extensión de la obligatoriedad escolar**

*María del Carmen Feijó* 103

#### **Culturas, identidades y fronteras: una mirada desde las producciones del cuarto mundo**

*Claudia Briones* 121

#### **Dictadura e Iglesia en Quilmes. Contexto para una investigación**

*Emílio F. Mignone* 135

## Presentación

*aunque su certeza era la duda infinita, el  
poderío de la ola cada vez más lejos hacia nada.*  
Enrique Molina

La *Revista de Ciencias Sociales* inicia con este número su tercer año de existencia. El hecho tal vez sea auspicioso. Pero no está de más, seguramente, recurrir a una saludable desconfianza: suele tenerse como bueno *per se* el mero hecho de cumplir años. En lo duradero –para el caso de las publicaciones– probablemente haya algún mérito. Pero claramente no sería ése nuestro caso todavía.

No es mucho lo que tenemos para exhibir. Quizá lo más destacable sean el empeño por una producción –intelectual y material– digna y el afianzamiento de una forma de proceder honesta. Sobre lo primero nos llegan, cada tanto, reconfortantes voces de aliento. Ultimamente la de Guillermo O’Donnell, quién vía fax nos felicita “por el excelente nivel y gran interés” de lo que hacemos. Añade la gentileza de calificar nuestra contribución de “tan importante como necesaria” (una cordial exageración, sin duda). Sobre lo segundo tenemos apenas el callado registro de los trabajos que vamos recibiendo. Moderadamente crece el volumen de lo que se nos ofrece. Lo que, entre otras cosas, quizá signifique un módico reconocimiento a un actuar que pretendemos claro.

De veras no hay mucho más. Pero mentiríamos si dijéramos que no nos produce una modesta satisfacción. En un mundo crudamente pragmático hemos podido sostener la opción, claramente distinta, que hemos elegido.

Es natural que el pragmatismo predomine en una época de emergencia como la que vivimos. Desde este mismo espacio introductor se ha argumentado ya, no hace mucho, acerca de lo que significa vivir en mercados, países y/o sociedades *emergentes*: urgencia, trastocamiento, imprevisibilidad, desacompañamiento, tensión, novedad, desestructuración, ansiedad, inestabilidad, temor. Y sobre todo pragmatismo, valoración positiva de la capacidad de resolución y de acción.

Precisamente porque algo emerge, hay emergencia. Sería una incongruencia pretender que en situaciones de esta naturaleza predominase una preocupación por los procedimientos antes que por los resultados. Y que el rigor por los principios se impusiese a las actitudes prácticas.

Es posible, empero, controvertir el pragmatismo. Porque se puede practicarlo sin escrúpulos –como es de uso, entre nosotros, en esta época, en diversas prácticas sociales (incluyendo, desde luego, la política)– pero admite, también, una administración regulada. Claramente dicho: frente al pragmatismo inescrupuloso que impera en este tiempo, es posible oponer un pragmatismo ético, un pragmatismo moralmente regulado. Una opción de este último tipo debería fundarse sobre dos principios reguladores básicos: a) tener siempre presente a la gente; b) respetarla (lo que implica no la mera enunciación de intenciones sino *alguna forma* de compromiso con los procedimientos).

El asunto es de la mayor importancia, aunque desde luego no se lo puede desarrollar en este espacio. El pragmatismo inescrupuloso –que desdeña a la gente y los procedimientos– poluciona la atmósfera en la que debe vivir la democracia. Alimenta la anomia, el descreimiento y la desolidarización en el plano social, lo mismo que el clientelismo, la corrupción y la desconfianza en el plano político.

Desde este reconocimiento, entonces, con estas resonancias y sin perder de vista que nuestra *Revista* se desenvuelve en un terreno privilegiado, nos congratulamos de poder transitar nuestro rumbo caminando con los principios de dignidad (intelectual y estética) y respeto.

Hemos dedicado la sección temática del presente número a la cuestión estratégica. Se viven tiempos de mudanzas formidables. La globalización económica y la desaparición de la bipolaridad, entre otros relevantes procesos, han deparado realidades nuevas. Revisar qué impactos proyectan al ámbito regional y al local en el plano estratégico resulta un ejercicio conveniente. Brasil y Argentina están protagonizando un doble proceso de distensión y de integración económica merecedor de una atención especial.

La sección artículos registra contribuciones de Quartim de Moraes, Camou, García Menéndez y Altomare. Dos artículos son de corte teórico (Quartim y Altomare), otro es una indagación sobre los trece años de democracia argentina y el cuarto es de corte epistemológico. Todos interesantes en lo suyo. Quizá merezca destacarse el hecho de que ambas secciones recogen artículos de autores brasileños: a tono con lo que venimos diciendo.

Las notas de investigación incluyen trabajos de Feijoó, Mignone y

Briones. Los dos primeros son investigadores de esta Universidad. Esta presencia tal vez está mostrando que la actividad de investigación está comenzando a echar raíces en nuestra casa.

El epígrafe debe ser leído como un pequeño homenaje a Enrique Molina, excelente poeta argentino recientemente fallecido.

*Ernesto López*  
Noviembre de 1996